

平成27年第5回 湯沢市教育委員会議事録

日 時：平成27年5月28日（木）午後4時00分

場 所：湯沢市役所 44会議室

1. 会議に出席した委員

1 番	和 田 隆 彦
2 番	後 藤 美 喜 子
3 番	藤 井 泰 樹
4 番	佐 藤 和 広
5 番	芳 賀 誠

1. 会議に出席した事務局職員

教育部長	山 内 信 弘
教育部次長兼教育総務課長	佐 藤 茂 樹
教育部学校教育課長	近 野 良 浩
教育部生涯学習課長	佐 藤 司
教育部教育総務課主幹	斎 藤 正 幸 （書 記）

1. 会議に提出された議案

報 告 湯沢市教育長に対する事務委任規則に基づく事務の管理及び執行について
予算の補正について

【午後 3 時58分 開 会】

芳賀委員長

第 5 回湯沢市教育委員会を開催いたします。

先日は須川小学校の家庭での火災による事故につきまして、大変いたわしいことでもあります。家庭のことではありますが、これを教訓としまして、子どもたちには事故が起きないように、事故にあわないように色々な形での指導を確認したいと思います。

また、昨日行われたチャレンジデーにつきましては、全市を挙げて大変頑張ったようでありまして、初めて勝利したということは、大変良かったと思います。

前会議録の承認

芳賀委員長

それでは次第に従って進めます。

2、前会議録の承認であります。これは事前に配付してありますので、ご覧いただいたと思いますが、これにつきまして訂正等ありましたらお願いします。

— 〈発言なし〉 —

芳賀委員長

よろしいですか。

— 〈異議なし〉 —

芳賀委員長

それでは承認いたします。

議事録署名委員

芳賀委員長

今回の会議録の署名委員であります。配付資料 2 頁に記載してありますが、1 番和田委員、4 番佐藤委員ということになりますのでよろしくをお願いします。

教育長報告

芳賀委員長

それでは次第の 3、教育長報告です。よろしくをお願いします。

和田教育長

はじめに市内の学校状況についてであります。各小中学校とも主要な学校行事であります修学旅行、遠足、運動会等が実施されまして、集団行動を通しての学習体験を生かした学校生活を過ごしていると把握しております。交友関係も変化しまして、学習、部活動等での悩みも生じてくる時期ですので、生徒指導面でのきめ細かな対応を、先日の市内小中学校長会で行いました。

なお、教育長等の学校訪問は、6 月10日から 7 月10までであります。小学校11校、中学校 6 校の訪問になりますけれども、事前にいただいた資料を基に、取組みを把握し、必要に応じて助言をしたいと考えております。

2 つ目です。平成28年度の使用教科用図書を採択する湯沢雄勝地区教科用図書採択地区協議会の開催ですが、三市町村の教育委員会の協議会委員が決定し、第 1 回協議会は、6 月12日（金）、湯沢市役所43会議室で行う予定で

あります。

3つ目ですが、第1回県南地区教育長会議が横手市で行われました。その中で、南教育事務所から次のような説明がありました。一つは人事管理面で、教員の資質の向上、高年齢化への対応、ミドルリーダーの育成、過員状況（職員の余剰）への対応が挙げられました。併せて、管理職（校長、教頭）の需要数について、このとおり学校統廃合等で管理職の需要が減っていきませんが、その後また増えてくるという状況です。そのように先を見通した候補者試験というものがあまして、それへの対応について説明を受けたところです。

学校教育につきましては、学校教育の重点について、また、学校訪問も南教育事務所で行っておりますので、その重点や訪問の視点について説明がありました。

社会教育は、読書活動の推進と家庭教育の充実に力を入れていくということでした。

修学前教育は、修学前施設（幼稚園、保育所）と小学校の連携を更に深めていきたいとの話がありました。

その後、情報交換があり、総合教育会議の開催時期について、県は5月20日に行われましたが、仙北市と美郷町は5月28日、横手市は新聞掲載されましたとおり5月25日に行っております。大仙市は7月1日、他は、この情報交換会の場では未定であります。本市、羽後町、東成瀬村も未定と答えております。この後、事務局からこのことについて連絡があります。

4つ目です。本市教育委員会主催の初任者研修を5月22日に市役所で行いました。ご存知のとおり、湯沢東小学校は三浦洋平君、36歳、田沢湖出身、5年2組担任。同じく湯沢東小学校の安田早織さん、22歳、福島県西白川郡出身、2年3組担任。山田小学校は齋藤美香子さん、44歳、十和田出身、5年担任。この3名の初任者に対しまして、市の教育行政方針を基に講話させていただきました。その後、3名はジオサイト巡りをとおし、院内異人館、院内採石場、小町の郷、市郷土学習資料館、三途川渓谷、川原毛地獄、不動の滝、栗駒フーズ等を巡っております。3名とも、緊張しながらもしっかりと姿勢をそれぞれの話し手に向け聞き取っておりますし、頷きながら取り組んでおりました。表情も明るく、非常に新鮮な教員達でありました。この中で、三浦洋平君ですが、魁新報の国鱒に関する記事が手元にあります。彼の祖父が国鱒に関わった方で、父も関わってきた方です。今回、教科書等に取り上げられております。県南教育長会議の時に大仙市の熊谷徹教育長から三浦君の祖父との情報があり、本人に確認しましたら、非常に誇らしげに話をしていました。教科書に採用されるということですので、生きた教材とはまさにこのことだと感じました。

5つ目です。委員長からも報告がありました須川小学校の児童の死亡事故ですが、現在は児童、職員共に落ち着いており、平常の教育活動が行われております。何かあった時は教育委員会の対応はすぐにできるように、スクールカウンセラーにも依頼して、対応準備は出来ております。雄勝出張所とも連携しながらこれまでも対応してきております。

以上です。

芳賀委員長

ありがとうございました。

今、5点についてお話をいただきましたが、質問等ございませんか。

－ 〈発言なし〉 －

芳賀委員長 よろしいですか。

－ 〈なし〉 －

議 事

芳賀委員長 それでは、次第の4、議事に入ります。今回は、報告2件です。
最初に、湯沢市教育長に対する事務委任規則に基づく事務の管理及び執行についてであります。
説明をお願いします。

近 野 湯沢市教育長に対する事務委任規則に基づく事務の管理及び執行の状況について、第1条第2項の規定に基づき報告します。

学校教育課長

報告事項は、湯沢市立小中学校通学区に関する規則の一部改正であります。専決年月日が、平成27年5月7日であります。その内容は、湯沢市行政員設置規則の一部改正による行政区の統廃合及び分割に伴う通学区の改正であります。

一つは、行政区の統廃合に伴うもので、清水町第4の3、清水町第7及び清水町第8を、清水町第7及び清水町第8に統廃合するものです。

一つは、行政区の分割に伴うもので、元清水を元清水第1、元清水第2及び元清水第3に分割するものです。

通学区の一部を改正する規則が資料の4頁以降にありますのでご覧ください。

報告は以上です。

芳賀委員長 通学区の名称の統廃合についてですが、これについて質問等ございますか。

－ 〈発言なし〉 －

芳賀委員長 よろしいですか。

－ 〈なし〉 －

芳賀委員長 それでは、了承いたしました。
次は、予算の補正についてお願いします。

佐 藤 予算の補正についてです。
教育総務課長

資料を1枚めくっていただきたいと思います。6月補正に計上した教育総務課所管の予算について説明いたします。第3回の教育委員会の際に、平成27年度当初予算の概要について説明しておりますが、本市の吊天井落下防止工事対象校が小中学校合わせて全部で5校あり、そのうち3校については当初予算で予算措置しております。残りの須川小学校と湯沢北中学校について、国からの補助金の内示があったことと、本市の事業実施体制の調整が取れたことなどから、今回、6月補正に予算を計上して、年度内施工に向って事業を実施していくものでございます。内容は本資料に記載してあるとおりですので、後ほどご覧になっていただきたいと思います。

教育総務課分は以上です。

芳賀委員長

次、お願いします。

佐藤
生涯学習課長

続きまして、生涯学習課関係でございます。

始めに、小野地区センターの移転についてです。これについては、廃校となりました旧小野小学校を小野地区センターとして利活用したいとの地元からの要望がございまして、昨年度数回に亘りまして地域の住民の方々と協議を重ねております。先般、協議が整いましたので、今回、移転に関わる事業費を6月補正に計上しております。事業費については、総額で18,977千円でございます。今回、6月補正に計上している部分は、移転に関わる用途変更に伴う改修の実施設設計の部分で、実施設設計後、9月補正に工事費を計上し、3月には引越に関わる費用を計上する予定です。今後の予定ですが、工事は10月の下旬に発注を予定しており、完成見込みが2月下旬、3月に引越作業を行い、4月1日の業務開始を予定しております。次の頁に改修の平面図を提示しておりますが、使用する箇所につきましては、旧音楽室と体育館部分となります。音楽室につきましては、放課後児童クラブと併設されておりますので、日中は放課後児童クラブの活動室、夜間は地域住民の方々の交流室として活用します。体育館につきましては、大規模な改修はありませんが、トイレ等一部の改修を予定しております。

次の頁をご覧ください。郷土学習資料展示施設の改修についてであります。これについては、旧高松小学校の2階部分に郷土学習資料展示施設として平成26年4月1日に開設しているものですが、現在、埋蔵文化財資料室として1室、ジオパークの化石資料の展示として2室の合計3室を使用しておりますが、より多くの方々に郷土の歴史や文化について知っていただくことを推進するために、現在収蔵室としております4室、未利用の2室の合計6室を展示が可能な状況に改修する事業です。改修に関わる事業費につきましては、およそ4,073千円です。今後の予定ですが、10月上旬に工事を発注し、11月下旬に完成、12月中の公開を予定しております。次の頁に改修の平面図がありますが、赤線で囲われた箇所が今回の改修箇所でございます。東側のジオパーク湯沢の鉱山石材資料室、地熱・温泉資料室の2室について、開設当初は須川小学校の移動教室として夏季は使用しておりましたが、今回、このように施設改修したい旨学校と協議したところ、承諾をいただきましたので、改修事業を行うものです。

続きまして、稲川陸上競技場の改修工事についてです。これについては、市内唯一の公認陸上競技場の公認期間が本年11月14日に満了となるため、継続公認に必要な整備、備品等の補充を行うものです。整備の内容につきましては、資料に記載のとおりですが、工期につきましては、本年7月下旬から10月上旬までの約2カ月半を予定しておりますが、実施にあたりましては、稲川中学校と十分に協議をして、事業を進めたいと考えております。整備の費用につきましては、工事費、備品購入費を含めて、9,980千円でございます。以上です。

芳賀委員長

ありがとうございました。

予算の補正について、教育総務課、生涯学習課から出されております。

一つずつ進めたいと思いますが、教育総務課の吊天井落下防止対策事業は、2校について新たに予算を措置し、工事を行うものでございます。

この件について、質問、意見等はございますか。

－ 〈発言なし〉 －

芳賀委員長 よろしいですか。

後藤委員 工事をしている期間は体育館を使えないのですか。

佐藤教育総務課長 工期は3ヶ月位掛かりますので、その間は体育館を使えない状況になります。

後藤委員 授業にも影響すると思いますが、その間は他の小学校を借りたりするのですか。

佐藤教育総務課長 当初予算の説明の際もお話ししましたが、できれば夏休み等長期休みの期間を使うことを検討しました。市内工事業者のキャパシティ等の関係で、5校同時は難しい状況があり、先に3校分で進めておりました。今回、国の予算が付きましましたので、残りの2校につきましても年度内に施工する予定ではおりますが、仮にうまく進まない場合は、工事の繰り越しも考えなければならぬと思っています。学校と調整し、できるだけ年度内には終了させたいと考えております。

芳賀委員長 他にありませんか。

藤井委員 あくまでも予定ということですか。実施時期はいつわかりますか。

佐藤教育総務課長 現時点では、まだわかりません。

芳賀委員長 他にありませんか。

— 〈なし〉 —

芳賀委員長 大変結構なことだと思いますので、国からの補助金も活用しながら、安全な校舎のために工事を進めてください。
次に、小野地区センターの移転について、質問、意見等ありましたらお願いします。

佐藤委員 工事費が17,560千円位になっていますが、主にどのようなところに費用が掛かるのでしょうか。

佐藤生涯学習課長 学校教育施設として消防法の適用除外になっていた部分がたくさんあります。今度は不特定多数の方が利用されますので、適合したような改修工事ということで、誘導灯や防火対策の工事があります。また、トイレも老朽化しておりますので改修しますし、音楽室も子どもたちが安全に過ごせるように改修工事を行います。

佐藤委員 消防施設等は費用が掛かるのですか。

佐藤生涯学習課長 結構掛かります。

芳賀委員長 他にありませんか。
私から、図面上赤線で囲まれた部分が地区センターということになりますね。その場合、校舎棟とは完全に閉鎖（区切る）され、旧音楽室側からは出入りしない（できない）ことになりますか。

佐藤 生涯学習課長 校舎棟に出入りはできないということです。完全に仕切りの壁を設置して行けないようにします。校舎棟については、現在、民間企業に貸し出すことで作業が進められているところです。

芳賀委員長 わかりました。
他によろしいですか。

— 〈なし〉 —

芳賀委員長 次に、郷土学習資料展示施設の改修について、これは旧高松小学校の二階部分を改修しようとするものですが、質問や意見はありませんか。

後藤委員 施設がジオパークと地熱開発の連携ということで、拡充を図るために幅広く使用されることは大変に良いことと思っています。あの場所にこのような施設があるということは割と知られていません。その周知（PR）の仕方、国道を通行してきて、こっちに行けばこれがあるということが分かるような工夫があつて良いと思います。私たちは知っていますが、よそから来た方は知りませんし、市内に住んでいても知らない人が多いのかなと思っています。PRの工夫があればもっともこの施設に足を運んでもらえるのではないかと思います。

佐藤 生涯学習課長 今回、施設の拡充とともに、周知についても今後検討し、より多くの方々に足を運んでいただけるようにしたいと考えております。

後藤委員 例えば、泥湯温泉に行くときに高松の十字路を曲がりますが、あの場所に看板一つでもあれば、施設に足を運べるのではないかと思います。

藤井委員 費用は掛かるかもしれませんが、他県ナンバーの車も結構通行していますので、入口に看板があればいいのではないかと思います。

芳賀委員長 複数の教育委員から意見も出ておりますので、よろしくご検討ください。
他にございませんか。

— 〈発言なし〉 —

芳賀委員長 私から、これだけ展示室を増やすということは、これまでの整理、区分等が進んで、前進できたことはすばらしいことだと思います。だいたいこのような形になれば、この建物の二階部分は、かなり文化的価値が高くなるのではないかと思いますので、先ほども話がありましたが、表示等を工夫し、PRしていただきたいと思っています。

この件について、よろしいですか。

— 〈なし〉 —

芳賀委員長 最後になりますが、稲川陸上競技場の改修について、質問、意見等ありましたらお願いします。

佐藤委員 工期は7月下旬から10月まで3ヶ月位となっていますが、まったくその期間は使えないわけではなく、部分的に施工していくような感じですか。

佐藤 生涯学習課長 工事期間中は、使用できないことになります。

藤井委員 隣の球場では結構野球が行われていますが、支障はありませんか。

佐藤 生涯学習課長 支障ありません。

芳賀委員長 細々とした工事等があるようですが、公認の競技場ですので整備をよろしくお願いします。
以上で報告を終わりとしますが、よろしいですか。

－ 〈異議なし〉 －

その他

芳賀委員長 その他に入りますが、何かございますか。

佐藤 教育総務課長 先ほどの教育長報告にありました、総合教育会議についてです。
本市の総合教育会議の所管については、前にもお話ししておりますが、総務部総務課総務班が担当することになっております。総合教育会議の今年の議題のメインとなるものは、大綱の策定と来年度の教育関係予算の調整になると思われま。現時点で、担当部署同士では細かいところまでの調整は行っておりませんが、第1回目の会議については、9月議会の開会前（9月中下旬）あたりに開催してはどうかということで、担当者レベルでは調整しております。この際、総合教育会議の運営方針の確認となる設置要綱の内容をお示しするとともに、大綱の案、若しくは大綱の調整方針が議題になると思われま。

大綱を検討するにあたっては、教育委員の皆様には事前に協議をしたうえで総合教育会議に向っていただくよう段取りしていきたいと考えておりますのでご了承いただきたいと思います。

総合教育会議は年2回と思われま。2回目については、11月下旬若しくは12月上旬頃に平成28年度教育費関連予算について意見交換が行われるものと考えております。

以上です。

芳賀委員長 総合教育会議について、予定では9月中旬から下旬あたりに第1回目を、第2回目は、予算関係の絡みもあり、11月下旬から12月下旬とのことですがよろしいですか。

－ 〈異議なし〉 －

芳賀委員長 今年は各市町村それぞれ初めてですので、総合教育会議の開催が早かったり遅かったりと思いますが、市長と教育に関する考え方なり或いは方針なりを示していくという大変大事なことになりますので、教育委員としても事前準備をしっかりして望む必要があると思います。

最初は、お金に関する話は表に出さないで、湯沢市教育をどうするかという大綱について中心として、2回目については、予算絡みで是非このようなことをというような話になると思いますので、委員の皆さんも何らかのお考えや、色々なものを見ての感想等も十分持っておいでいただきたいと思います。

他に事務局側ではありませんか。

— <なし> —

芳賀委員長 委員からはありませんか。

和田教育長 報告ですが、市小中学校長会で研修計画が立てられたおり、7月14日の全体研修会（講演会）で、この度就任された藤井副市長の講演の計画を組んでおります。

9月8日には市教育委員会教育委員講話があり、これまでの輪番ですと藤井委員に20分から30分程度の講話をお願いすることになっておりますので、ご協力をお願いいたします。

後藤委員 先ほど教育長より、教科書用図書採択協議会の第1回目の日程について伺いましたが、その後の日程等は決まっていますか。

近野
学校教育課長 全4回予定されておりますので、後で日程表をお渡しいたします。

芳賀委員長 他にございませんか。

— <なし> —

芳賀委員長 なければ、以上で第5回教育委員会を閉じます。

【午後4時33分 閉 会】